

La négation

Sigmund Freud (1925)

Fn 1925, Freud publia un court texte consacré à un phénomène assez particulier d'un point de vue psychanalytique: la négation. Ce procédé, parfois nommé dans les diverses traductions dénégation ou (dé)négation, consiste à permettre l'expression d'un matériel refoulé sans avoir à le prendre en compte puisqu'il est du même coup nié. L'exemple classique du patient parlant d'un personnage d'un de ses rêves en disant "ce n'est pas ma mère", montre bien comment un contenu refoulé (c'est ma mère) peut s'exprimer pour peu qu'il prenne la forme négative.

Le texte sur la négation a pris une importance considérable en raison des débats qui ont mené à la distinction entre ce concept et celui de déni, hérité de la psychiatrie classique, qui, lui, fut théorisé par Freud surtout dans son texte de 1927 consacré au fétichisme et qui implique le refus de la prise en compte d'une perception.

Pour le public francophone, le texte de 1925 sur *La négation* est aussi lié aux travaux de Lacan qui l'a utilisé dans sa réflexion menant à l'élaboration du concept de forclusion, une des clefs essentielle de sa théorie des psychoses.

Référence: En général, nous conseillons au lecteur de se référer à l'édition française des oeuvres psychanalytiques complètes de Freud qui constitue la traduction la plus récente de ce texte. Les textes étant présentés par ordre chronologique, il sera facile de le trouver s'il est dans un des volumes déjà parus. Ce texte se trouve aussi dans une autre édition dans le livre *Résultats, idées, problèmes tome 2* publié aux Presses Universitaires de France dans la collection Psychanalyse.

©<http://eric.bizot.pagesperso-orange.fr/desgros/freud/oeuvres/negation.html>